



[Seis

cuartos.]

C O R R E O G E N E R A L.

En la variedad está el placer.

Madrid Sábado 8 de Octubre de 1814. — *Santa Brígida Viuda. — Quarenta Horas en la iglesia del Convento de Nuestra Señora de la Soledad.*



NOTICIAS EXTRANJERAS.

A U S T R I A.

Viena 11 de setiembre. = De un momento á otro esperamos á los ministros de las cuatro grandes Potencias, el Príncipe Talleyrand de Perigord, ministro de Francia: lord Castlereagh, ministro de Inglaterra: Mr. el conde de Nesselrod, ministro de Rusia; y el Príncipe de Hardenberg, ministro de Prusia. Se dice, que inmediatamente que lleguen, irán á Baden, adonde se halla actualmente el Príncipe de Metternich, para conferenciar con él sobre los asuntos de Europa, antes de principiar el Congreso.

Las grandes duquesas de Rusia, la duquesa de Oldenburgo, y la duquesa de Weymar, llegarán aquí antes que su hermano el Emperador. Dos chamberlanes han salido para recibir á SS. AA. II.

S U I Z A.

Zurich 12 de setiembre. = Los diputados de los Cantones soberanos de la Suiza, provistos de los poderes necesarios para hacer conocer la voluntad de sus comitentes, concerniente al proyecto de un pacto federal presentado á la Dieta el 16 de agosto de 1814, así como tambien sobre el convenio de la misma fecha que se explica en el primer artículo, han llenado su deber en la sesion del 6 de setiembre, tratando despues en muchas conferencias particulares acerca del modo de terminar amigablemente las últimas dificultades que se oponian á una reunion general; cuyo objeto el mas importante para la seguridad y el bien estar de la patria, han logrado por fin el 8 de setiembre.

— La parte federal ha obtenido la ratificacion de la gran mayoría de los Cantones, despues de haber hecho algunas enmiendas al artículo primero; y han declarado formalmente, que las disposiciones que contiene el artículo quinto, no deben ser en ningun caso aplicables

á las partes del territorio, sobre las que algunos antiguos Cantones forman pretensiones.

Una decidida mayoría ha sancionado tambien el convenio concluido el 16 de agosto de 1814 para acordar las pretensiones territoriales, cuyo convenio es inseparable del pacto federal, y tiene la misma fuerza y eficacia que esta acta, de modo que el Canton que no le admita, no será tratado como parte de la confederacion.

En virtud de esta aceptacion, la Dieta ha decretado que el pacto federal entre los diez y nueve Cantones suizos, sea firmado y sellado como una verdadera transaccion de la confederacion, siguiendo la forma de costumbre para las actas de la Dieta.

A L E M A N I A.

Hamburgo 13 de setiembre. = Ayer se celebró aquí la fiesta del Emperador Alexandro. Todos los habitantes han tomado parte en esta funcion; todas las casas estuvieron iluminadas. La del comisario general frances se distinguia particularmente. Esta fiesta ha sido muy diferente de aquella que Bonaparte nos obligaba á celebrar por fuerza.

— El Rey de Dinamarca no se detuvo en Altona mas que dos dias. Ha enviado al Príncipe de Holstein-Beck á Berlin y á Petersburgo, para informar á los dos monarcas de su ida á Viena. S. M. Dinamarquesa, antes de continuar su viage, ha querido visitar las ruinas de esta ciudad. Se dixo tambien que asistiría al teatro, pero no lo ha verificado por los consejos de muchas personas que le han hecho observar que el populacho estaba muy irritado contra los dinamarqueses, porque favorecieron la entrada del mariscal Davoust en Hamburgo el 30 de mayo de 1813.

— Escriben de Berlin, que la guardia real de Prusia será de 300 hombres. Cada Provincia de la monarquia debe aprontar para el ar-

reglo de esta guardia un regimiento de infantería y varios esquadrones de caballería.

Francfort 17 de setiembre. = Ayer pasó por aquí un correo ruso que va de Petersburgo á París, y dos correos ingleses, el uno procedente de Londres, y el otro de Hannover, que va á Viena.

B A V I E R A.

Munick 15 de setiembre. = Antes de anoche, S. M. la Emperatriz de Rusia recibió los homenajes de toda la corte de los principales funcionarios del Estado; en seguida hubo un gran concierto. Ayer la Emperatriz asistió al teatro con SS. MM. y fue recibida con el mas vivo entusiasmo.

— El feld-mariscal Príncipe de Wrede salió el 13 para asistir al Congreso de Viena.

I N G L A T E R R A.

Londres 17 de setiembre. = La expedición que se prepara en Plymouth, se hará á la vela, según se cree, dentro de diez dias. Las tropas que se hallan prontas á embarcarse ascienden á 40 hombres de infantería y una brigada de artillería, con un gran número de cohetes. Muchas fragatas ligeras acompañarán este armamento, y llevarán á bordo otras tropas.

— Se dice que el general Koller, que acompañó á Bonaparte á la isla de Elba, ha salido de Viena encargado por el Emperador de Austria, de una misión muy importante para el Emperador de Rusia, y que es muy posible que se retrarde la abertura del congreso. (*The Courier*).

— La victoria ha coronado de nuevo nuestras armas en el Canadá. Según la orden del dia publicada por el teniente general Drummond, el 26 de julio, parece que el enemigo no habia hecho tentativa algun hostil hasta el 25. Este dia, quiso forzar la posición de Ludys-Lane, cerca del embocadero del Niagara. No sabemos aun los detalles de esta batalla: pero la orden del dia se explica así: «que nuestros esfuerzos han obtenido una completa victoria con la derrota del enemigo y su retirada á Chippawa. Ha tenido un gran número de muertos y heridos. Hemos hecho muchos cientos de prisioneros, y tomado dos cañones.» El valiente general Riall ha sido herido y prisionero. El teniente general Drummond ha sido herido gravemente, pero no de peligro. Nuestra pérdida es de 84 muertos, 559 heridos y 235 prisioneros. Lo que prueba que esta victoria á sido decisiva, es que toda la milicia ha recibido orden, despues de la batalla, de volver á sus hogares.

— Mientras que nuestro ejército se distingue por brillantes acciones en el Canadá, nuestra marina tiene todos los puertos de los Estados Unidos en una alarma continua. Nuestros buques de guerra suben los rios, toman los pueblos, destruyen los almacenes, y avanzan hasta la distancia de veinte millas de la capital. En esta guerra, provocada por la América, y por motivos los mas injustos, nos debemos á nosotros mismos, y á nuestra posteridad, inspirarla un terror tal, que ella renuncie para

siempre á toda idea de conquista y engrandecimiento.

F R A N C I A.

Paris 22 de setiembre. = El marques de Wellesley, hermano del duque de Wellington, ha llegado á Paris. Ascenden á 240 los ingleses de ambos sexos que se hallan actualmente en esta capital.

— En las gacetas de Londres del 17 se lee: «el número de ingleses que actualmente se hallan en el continente es mucho mas considerable de lo que se habia creido. Según los cálculos hecho en París, en Bruselas y en muchas otras ciudades de la Francia y de la Belgica, se gradua el gasto diario de los ingleses en el continente (en moneda inglesa) en 400 libras esterlinas (cerca de 9200 francos.)

— Parece que los autores dramáticos de Inglaterra son mucho mas fecundos que los nuestros. En el curso de la última época teatral, han presentado á los administradores del teatro de Drury-Lane, en Londres, 276 piezas nuevas de toda especie.

— Antes de ayer, 20 de setiembre, Mrs. los embajadores y ministros extranjeros han hecho la corte al Rey y á la familia real.

Idem 23. = Mr. Kastner de Angenstein, caballero de la Orden militar de Baden, individuo del Colegio electoral del departamento del Baxo-Rhin tuvo el honor de ser presentado ayer á S. M. despues de la misa.

Idem 24. = El Príncipe Soberano de los Países Baxos ha nombrado al teniente general R. Kagelson; enviado extraordinario y ministro plenipotenciario cerca de la corte de Francia.

— El Príncipe de Talleyrand, ministro de negocios extranjeros, ha pasado el 19 por Stuttgart para ir al Congreso de Viena.

— El archiduque, gran duque de Toscana, ha salido de Viena el 8 de setiembre para ir á residir á Florencia.

— La Princesa de Galles salió el 17 de Strasburgo para ir á Ginebra por la Suiza.

V A R I E D A D E S.

Concluye el artículo del número 36.

Si queremos una luz mas suave, y que menos deslumbre nuestros ojos, la encontraremos en la historia. Abra el hombre los anales del mundo; pase de pais en pais, suba de siglo en siglo, y en todas partes hallará estímulos para inclinarle á ser virtuoso. Verá el nombre de un Dios reconocido universalmente, verá que en todos los tiempos y países, los hombres se han sometido al yugo de una religion que las ideas del bien y del mal, de lo justo é injusto, han estado separadas siempre por barreras eternas que nada han podido destruir, verá en fin la dignidad del hombre reconocida constantemente, tomada

como base de las leyes, y el eje indestructible sobre que gira la rueda de la sociedad.

Así la historia copia los principios de la moral, y apoyando sus lecciones con los ejemplos que refiere nos conserva los homenajes que siempre se han tributado á la probidad; los castigos y la vergüenza del crimen, los hombres apreciados no materialmente por sus riquezas, clases ni talentos, sino por el uso que han hecho de estas cosas, pinta á Epitecto pobre y esclavo, colocado en el número de los sábios, y de los hombres verdaderamente libres, y nos presenta á Epaphrodito, su amo, puesto entre los mas despreciables esclavos. En una palabra, la historia nos enseña que en todos los tiempos y países la virtud ha formado la gloria, y la felicidad de quantos la han seguido: que ella ha añadido un nuevo brillo á la felicidad de unos, y ha hecho que otros encuentren la tranquilidad en medio de las mayores borrascas, y el contento y la alegría aun en los brazos de la adversidad.

Si esto nos enseñan las historias profanas, ¿qué lecciones encontraremos en aquellos sagrados libros, que son la historia de la divina Providencia? Allí veremos cómo la virtud eleva al hombre hasta el cielo, y le coloca junto al excelso trono del Omnipotente: allí veremos á nuestro Criador prometiéndonos la felicidad eterna en recompensa de nuestra obediencia á sus preceptos. ¿Puede darse motivo mas fuerte, ni estímulo mas poderoso para inclinarnos á la virtud?

Pero si queremos suponer que hay hombres tan profanos que se desdienen de buscar la doctrina en estas sagradas fuentes, y que no mirando el estudio sino como un simple pasatiempo, se dediquen exclusivamente á los encantos de la retórica y la poesía, aun para estos diremos que el estudio, puede servir de camino para conducirlos á la virtud. ¿Por ventura los principios de esta no son los que desenvuelve y explica la elocüencia? Las mas brillantes conquistas de este arte, no se deben á las armas que la virtud le proporciona, es decir, á aquellas primeras verdades que estan gravadas en todos los corazones. ¿Y la poesía, qué otra cosa es que la misma elocüencia explicándose en verso, y que para triunfar con mas seguridad se vale de la harmonia, de las imágenes, y en fin de todo lo mas bello que hay y que mayor atractivo tiene para el hombre? Recorred esas producciones de las musas, y exceptuando los delirios de alguna pluma infame que se complace en

convertir la miel en veneno, en todas las demas encontrareis una instruccion muy sólida, quando no pensabais hallar sino un ligero pasatiempo.

Lo mismo encontraremos aun quando no queramos exâminar sino la fábula, ó el simple apólogo. Las verdades fundamentales que constituyen la bondad moral de nuestras acciones, se presentan en todas estas ingeniosas ficciones, y penetran hasta nuestro corazón con tanta mayor facilidad, quanto menos puede resentirse nuestro orgullo, siempre dispuesto á rechazar aquellas lecciones que se le dan desnudas, y con cierta voz de maestro. ¿Qué es la Epopeya sino la escuela del heroismo para los príncipes? ¿Qual fin tiene el Idilio, sino hacernos amar la sencillez de costumbres, y conducirnos á apreciar aquellos placeres puros é inocentes, propios de los primeros dias de la sociedad? ¿La oda qué hace sino cantar las virtudes de los héroes?

¿Qué es el teatro sino la escuela de las virtudes y de las costumbres (1)? Allí la moral es mas eficaz quanto se halla puesta en acción; y tanto mas pura quanto las pasiones no juegan sino como conviene para utilidad de las costumbres, y no triunfan del hombre sino el preciso tiempo que basta para presentar á los espectadores los funestos resultados á que ellas nos conducen. Allí el vicio queda siempre castigado, y la virtud recompensada, ó por lo menos vengada con los remordimientos que experimenta el cri-

(1) Así se llama el teatro, y así está reputado entre todas las naciones civilizadas, desde que los hombres se ilustraron lo bastante, para buscar útiles recreos, y aborrecer ciertos rasgos que caracterizaban las diversiones públicas en siglos menos ilustrados. Si alguna vez el teatro se aparta del noble fin de su instituto; si algun poeta se olvida de que su arte le impone la obligacion de hacer amable la virtud y detestable el vicio, no por eso dexará de ser verdad que el teatro debe ser la escuela de las costumbres. El abuso no puede nunca servir de regla para caracterizar las cosas. Si fuera ilícito todo aquello de que se puede abusar, seria preciso prohibirlo todo y convertir los hombres en estâtuas, que no viesen ni comiesen. El gobierno debe velar mucho sobre el teatro, para que no desdiga de su origen noble y utilísimo. Bien arregladas esas casas pueden producir innumerables ventajas á la sociedad.

minal, que ha desatendido sus preceptos. Esa indignacion que arrebató al espectador contra el malvado; esa admiracion que todo un pueblo reunido manifiesta á vista de un rasgo generoso, que con sola una accion descubre la grandeza de un héroe; esas deliciosas lágrimas que involuntariamente arranca la vista del inocente, que muere víctima del crimen ó de la injusticia, en fin todos esos sentimientos que son el fruto regular de la buena tragedia, ¿no recuerdan al hombre su dignidad, y le enseñan que ha nacido para cultivar la virtud?

Igual leccion da la comedia, pues poniendo en ridículo al hombre vicioso le hace aborrecible, y por consiguiente, quita á los espectadores el deseo de imitarle. Aun hace mas la buena comedia, y es añadir nuevas armas á la legislacion, viniendo á ser como el suplemento de ella; pues el poeta combate aquellos defectos individuales, ó llamense pequeños crímenes, que no puede corregir el legislador, no hay penas establecidas para ellos, y es absolutamente imposible que se establezcan. El legislador arregla la sociedad en grande: el poeta se introduce en las casas, y allí busca los defectos para pintarlos y ridiculizarlos. El legislador impone penas al que mata ó hiere: el poeta entrega al desprecio al hombre que mortifica á su esposa con infundados zelos, al avaro que es perpetuo centinela de su caudal, al pedante, al embustero, al hombre frívolo esclavo de la moda, en una palabra, á quantos merecen ser conocidos para ser despreciados, la risa general que excita cada uno de estos apenas se presenta en la escena es un castigo para aquel defecto, y una prueba mas de que la literatura en todos sus ramos viene á ser una maestra que enseña al hombre el camino de la virtud.

Artículo comunicado.

Señor Editor del Correo general: mi estimado dueño: entre las varias apuntes de mis ocios poéticos hallé ayer casualmente un elogio que á nuestro dignísimo Monarca compuse en la ocasion de su feliz y suspirada llegada á la corte, y aunque el mérito de su composicion sea ninguno, lo es la sublimidad del asunto de que trata, y al héroe que celebra. Por lo tanto suplico á Vd. se sirva insertarle en su Periódico, y lo que le falte de energía, supla el leal afecto de quien manifiesta

lo que sabe, y dice lo que su corazon le dicta.

In laudem inclyti Domini nostri Ferdinandi VII, Hispaniarum, ultraque Maris Regionum dominatoris, carmen latinum Hispanicis rimis elaboratum.

*Ave, Ferdinandus meus,
In virtutibus præclarus:
Ave innocens Agnus Charus
Dolo suspicatus Reus:
Ave Rex, quem fecit Deus
Salvum ex ungue Draconis (1)
Ad basim legislationis,
Ad Hispaniarum letitiam,
Ad sustinendam Justitiam,
Et ad culmen Religionis.*

(1) Napoleon.

T R A D U C C I O N .

Salve, Fernando querido,
En virtudes realzado:
Salve, inocente culpado,
Y sin culpa perseguido:
Salve Rey esclarecido,
Que Dios libró del Dragon,
Para nuestra redempcion,
Para ser nuestra delicia,
Para amarnos en Justicia,
Y ensalzar la Religion.

Queda de Vd. su afecto Lucas Aleman y Aguado.

Errata. En el número 36, en los premios mayores de la Real loteria moderna, en el premio de 8000 dice 362, léase 3602.

T E A T R O S .

EN EL DEL PRÍNCIPE, á las 7 de la noche, se presentará la comedia en cinco actos titulada: *El Abate L'Epeé*; y el fin de fiesta titulado: *El Triunfo del interes*.

La entrada de ayer fué de 2470.

EN EL DE LA CRUZ, á las 7 de la noche, se representará la comedia titulada: *El Perro del Hortelano*, en la que harán sus primeros papeles la Sra. Agustina y el Sr. Carretero, boleras y saynete. La entrada de ayer fué de 5000.

Se hallará en la librería de Perez calle de Carretas, en la de Sanchez calle de Toledo, en la de Barco carrera de san Gerónimo, y en la de Villa plazuela de santo Domingo.

CON LICENCIA. Imprenta de Repullés. 1814.